

Concile de
LATTAN.

les Jacobites, les Severiens & les Acephales, en leur accordant une partie de ce qu'ils prétendoient, & de les combattre plus facilement, en ruinant le fondement d'une de leurs plus fortes objections. En effet, ayant eu l'an 622. une Conférence avec un Evêque Severien d'Arménie, nommé Paul, il sollicita contre lui qu'il y avait deux natures en JESUS-CHRIST: mais il avoua qu'on ne devoit reconnoître en lui qu'une seule operation; & pour mieux appuyer cette question, il fit une Déclaration adressée à Arcadius, Archevêque de Chypre, contre ce Paul & les autres Acephales, par laquelle il défendit de dire qu'il y eût deux operations ou deux volontez en JESUS-CHRIST.

Dans une autre Conférence qu'Heraclius eut avec Athanase, Patriarche universel des Jacobites, l'an 629. il lui promit de le faire Patriarche d'Antioche, s'il vouloit recevoir le Synode de Calcedoine, & reconnoître deux natures en JESUS-CHRIST. Athanase rendit aussitôt à cette promesse: mais il demanda à l'Empereur s'il falloit dire que les operations de JESUS-CHRIST étoient doubles, ou simples. Là-dessus Heraclius consulta Sergius de Constantinople & Cyrus, qui se trouverent tous deux convenir qu'il ne falloit reconnoître qu'une seule operation Deivirile en JESUS-CHRIST.

Cyrus s'étant ainsi déclaré Chef de parti, fut bien-tôt transféré de son petit Evêché au Patriarchat d'Alexandrie. Etant élevé sur ce Siege, il réunit les Theodosiens ou Jacobites, en publiant des articles, entre lesquels il en avoit un, qui établissoit une seule operation Theandrique ou Deivirile en la personne de JESUS-CHRIST. Cette réunion étant faite au mois de Juin de l'an 633. Cyrus en fit part à Sergius. Sophronius, qui fut depuis Patriarche de Jerusalem, s'y opposa fortement, & s'étant retiré d'Alexandrie, vint à Constantinople pour en faire ses plaintes à Sergius, qu'il trouva dans les mêmes sentimens que Cyrus. Mais celui-ci voulant faire le pacificateur, écrivit à Cyrus de s'abstenir de dire qu'il y eût une ou deux volontez en JESUS-CHRIST, & fit la même défense à Sophronius, voulant ainsi éteindre cette dispute. Sophronius demanda à Sergius un écrit sur ce sujet, & Sergius lui donna une lettre, dont il envoya une copie à Honorius, Evêque de Rome, avec la lettre qu'il lui écrivit au sujet de cette question, dans laquelle il lui faisoit récit de cette dispute, lui exposoit l'état de la question, lui marquoit la conduite qu'il avoit crû devoir suivre, pour l'éteindre dans son commencement, & le prioit de lui écrire quel étoit là-dessus son sentiment.

Concile de
LATTAN.

Honorius lui fit réponse qu'il approuvoit la précaution qu'il avoit prise, & la suppression des termes d'une ou de deux operations, déclarant qu'il reconnoissoit deux natures en JESUS-CHRIST; & néanmoins qu'il avoit qu'il n'y avoit en lui qu'une seule volonté.

Cependant ce Sophronius ayant été élevé sur le Siege de l'Eglise de Jerusalem, nonobstant le contentement des autres Patriarches, écrivit une grande lettre Synodique à Sergius, pour défendre le dogme des deux volontez, & avant que de mourir, députa Estienne, Evêque de Dore, pour aller à Rome soutenir ce sentiment avec vigueur, & pour y faire condamner l'opinion contraire.

Après la mort d'Honorius, l'Empereur Heraclius fit publier une Déclaration intitulée, Ecthesie ou Exposition de la Foi, dans laquelle il ordonnoit le silence sur cette question. Sergius qui étoit l'Auteur véritable de cette Exposition de Foi, l'approuva, & mourut peu de temps après l'an 639. laissant pour successeur Pyrrhus, qui fut dans les mêmes sentimens.

Il n'en fut pas de même des successeurs d'Honorius. Severien qui ne fut que peu de temps assis sur le Siege de Rome, ne voulut point approuver l'Ecthesie, & Jean IV. la condamna nettement. Enfin Heraclius mourut au mois de Mars de l'an 641. Son fils Constantin ne vécut que quatre mois, & Constans lui succéda la même année. Alors Pyrrhus fut chassé, comme nous avons dit, de Constantinople, & Paul mis en sa place. Celui-ci ne fut pas moins zélé pour le parti des Monothelites que Pyrrhus. Le Pape Theodore s'intéressa pour le rétablissement de celui, qui avoit feint de changer de sentiment, & demanda l'abolition de l'Ecthesie: mais Constans publia une Déclaration pareille à celle d'Heraclius, par laquelle il imposoit silence sur la question des deux operations & des deux volontez en JESUS-CHRIST. Cette publication se fit à Constantinople l'an 648. & au commencement de l'année suivante le Pape Theodore mourut.

Martin premier du nom lui succéda, & fut ordonné au mois de Juillet. Il convoqua aussitôt un Concile à Rome sur la question des deux operations & des deux volontez. Il se tint dans l'Eglise Constantinienne; cent cinq Evêques d'Italie y assisterent, entre lesquels étoient Maxime, Patriarche d'Aquilée; Deusidit, Evêque de Cagliari; & un Evêque & un Prêtre, Députés de l'Archevêque de Ravenne.

Il fut achevé en 5. Actions, Seances, ou Conférences.

La premiere se tint le 5. d'Octobre de l'an 649.
Theo.